

LOS INDICADORES DE GESTIÓN FINANCIERA Y SU UTILIDAD DENTRO DEL SGSS

Yaneth Montero Ojeda ¹
Sandra Milena Sandoval ²

Keywords: Management, finances, SUPERSALUD, profitability, liquidity, Financial Statements.

Considerando la importancia de la gestión financiera en las Instituciones prestadoras de servicios de salud para garantizar la sostenibilidad y la calidad en la prestación de los servicios asistenciales, en este artículo se presenta una revisión bibliográfica de los indicadores que reportan actualmente las instituciones ante la Superintendencia de Salud.

Igualmente se presenta el análisis realizado al Informe de Estados Financieros de las IPS en el año 2017 por los estudiantes adscritos al módulo de Gestión Financiera en salud; actividad que complementa el proceso de aprendizaje para lograr competencias en la identificación de los indicadores que determinan el equilibrio financiero en las instituciones adscritas del Sistema General de Seguridad Social en salud.

Palabras claves: *Gestión, finanzas, SUPERSALUD, rentabilidad, liquidez, Estados Financieros.*

ABSTRACT

Considering the importance of financial management in the institutions providing health services to ensure sustainability and quality in the provision of health care services, this article presents a bibliographic review of the indicators currently reported by the institutions before the Superintendency of Health Health.

Likewise, the analysis made to the Financial Statements Report of the IPS in 2017 by the students assigned to the Financial Management in Health module is presented; activity that complements the learning process to achieve competences in the identification of the indicators that determine the financial balance in the institutions attached to the General System of Social Security in health.

¹Md. Magister en Gestión en Servicios de Salud, Tecnológica Fitec, DPA.SALUD@fitec.edu.co

²Esp. Gestión Financiera, Tecnológica Fitec, sandramsandoval819@fitecvirtual.edu.co

INTRODUCCIÓN

La Gestión Financiera es una herramienta utilizada en las instituciones de salud, para el análisis y administración de los recursos, permitiendo garantizar la suficiencia de los mismos; al igual que la toma de decisiones por parte de la alta dirección. La mejora en las herramientas para el análisis de la información económico-financiero ha sido de gran ayuda en el sector empresarial. (Perez-2015).

Hoy en día todos los actores del sistema de salud, se encuentran reportando ante la SUPERSALUD los resultados del manejo financiero para demostrar la liquidez de la empresa; al igual que el informe desempeño y gestión de los gerentes de las ESE de forma anual, a través de la rendición de cuentas para la comunidad y el ente de control; siendo un criterio evaluable dentro de su labor como gerentes. Los resultados no aceptables son motivo de planes de mejoramiento de acuerdo a las desviaciones presentadas, con apoyo de las Secretarías de Salud, en desarrollo de su competencia de asesoría técnica. (Evaluación del Desempeño – 2014). Por lo anterior dentro del programa de TP en Facturación y Tecnología en Gestión Administrativa en Servicios de Salud, se tiene el módulo de Gestión Financiera en Salud como específico del programa, para que los estudiantes conozcan la metodología de los análisis financieros que se realizan en cada una de las instituciones donde se van a desempeñar el día de mañana como egresados.

DESARROLLO DEL TEMA

Un tema de gran importancia en el sector salud en Colombia es el análisis del comportamiento financiero y la productividad de las instituciones de salud a través de herramientas útiles que permita la gestión racional de los recursos y alcanzar los objetivos establecidos a través de los indicadores financieros (Fontalvo, 2015).

Los diferentes indicadores financieros proporcionan al analista financiero una herramienta para obtener información de los Estados Financieros. Permite determinar la liquidez, endeudamiento, rentabilidad y otros factores que sirven para analizar ampliamente la situación económica y financiera de una empresa.

El desarrollo de estos indicadores le permite al administrador, gerente o analista financiero tomar decisiones estratégicas en áreas tales como nuevo servicios o replanteamiento de servicios no utilizados. (Baena, 2014, p.136)

INDICADORES DE LIQUIDEZ

A través de los indicadores de liquidez se determina la capacidad que tiene la empresa para responder por las obligaciones contraídas a corto plazo; esto quiere decir que puede establecer la facilidad o dificultad de la empresa, compañía u organización, para cubrir sus pasivos de corto plazo, con la conversión en efectivo de sus activos, de igual forma los corrientes o corto plazo.

A modo de interpretación relativa, mientras más alto sea el cociente (en este caso el Activo Corriente); mayores serán las posibilidades de cancelar las deudas a corto plazo; permite establecer con certeza el conocimiento de cómo se encuentra la liquidez de la empresa.

Los indicadores de Liquidez se clasifican en: Indicador de Razón Corriente, Prueba Acida y Capital de Trabajo. (Baena, 2014, p.138)

INDICADORES DE RENTABILIDAD

La rentabilidad es el rendimiento valorado en unidades monetarias, que la empresa obtiene a partir de la inversión de sus recursos. Es decir, es la utilidad en un determinado periodo, expresado como un porcentaje de las ventas o de los ingresos de operación, o de los activos de su capital.

Los indicadores de rentabilidad son instrumentos que le permiten al inversionista analizar la forma como se generan los retornos de los valores invertidos en la empresa. Miden

la rentabilidad del patrimonio y la rentabilidad el Activo, es decir, la productividad de los fondos compartidos en un negocio.

Estos indicadores miden el rendimiento de la empresa en relación con sus ventas activos o capital. Es importante conocer estas cifras ya que la empresa necesita la utilidad para poder existir. Proporcionan orientaciones importantes para dueños, banqueros, asesores, ya que relacionan directamente la capacidad de generar fondos en la operación de corto plazo de la empresa. (Baena, 2014, p.208)

En resumen cuando se realiza un análisis financiero, se busca dar respuesta a muchos interrogantes definidos por dentro y fuera de la empresa.

METODOLOGIA

Revisión de la terminología utilizada en las instituciones de salud para los análisis de los estados financieros y que permiten conocer la rentabilidad de las empresas de salud.

Materiales y Métodos: Estudio descriptivo, e permite identificar el conocimiento que tienen los estudiantes del programa de TP en Facturación y Tecnología en Gestión Administrativa en Servicios de Salud, que se encuentran matriculados en el módulo de Gestión Financiera en Salud del semestre en curso, sobre la terminología utilizadas en los análisis financieros en salud.

ANALISIS DE RESULTADOS

Al realizar la revisión bibliográfica se evidencia que los indicadores de Rentabilidad y Liquidez son fundamentales para evaluar la gestión Financiera realizada por los Directivos de las Instituciones prestadoras de servicios de Salud; a través de estos indicadores financieros se materializan factores como el cumplimiento de la institución ante sus obligaciones a corto y largo plazo, la capacidad de sus Activos para responder a éstas, y el capital de trabajo para garantizar al paciente la oportunidad y la pertinencia del servicio prestado.

Los indicadores financieros son una herramienta de diagnóstico hacia la situación económica de

la institución prestadora de servicios de salud, y fortalecen el establecimiento de planes de mejora impactar positivamente hacia el cumplimiento de los estándares exigidos por el Sistema Obligatorio de Garantía de Calidad en Salud.

Del análisis realizado por los estudiantes del módulo de Gestión Financiera en Salud al informe presentado por las instituciones prestadoras de servicios de salud de Sus Estados Financieros con fecha de corte a diciembre de 2017 se concluyó:

“Se observa un balance general de manera horizontal donde se reportan todas las cifras de ingresos, gastos, costos, deudas, cuentas por pagar... no realizan análisis de información ni tampoco comparación con otros años. Deben reportar el presupuesto en otro momento porque solo reportan los movimientos, pero no se puede llegar a la conclusión si sobre paso el presupuesto o si lo que se recibió era lo esperado.

Se debe hacer una investigación más a fondo para saber si hay superávit ya que pareciera que no hay dificultades en los costos y gastos con respecto a las ganancias.

La SUPERSALUD debe tener una forma verificar que lo reportado es cierto y realizara un seguimiento posterior”.

(aula virtual FITEC- 5)

De los resultados de este análisis financiero realizado por los estudiantes adscritos al módulo de Gestión Financiera en salud, se puede concluir que los aprendientes alcanzaron las competencias enfocadas hacia la evaluación de los estados financieros a través de indicadores que evidencian la gestión administrativa y asistencial realizada por los Directivas de las Instituciones. De la misma forma los mecanismos propuestos por los entes de control como la SUPERSALUD, permiten visualizar la situación económica real de las instituciones que articulan el Sistema General de Seguridad Social en Salud en Colombia.

A partir de esta revisión bibliográfica se pueden postular otras investigaciones con enfoque cualitativo, para medir las variables que incidieron en los resultados financieros de las Instituciones prestadoras de Servicios de Salud.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Juan F. Pérez – Carballo Veig. La Gestión Financiera en las Empresas. Páginas 24- 19. ESIC Editorial junio del 2015, Madrid.

Tomás J. Fontalvo Herrera¹, Adel A. Mendoza Mendoza², Delimiro A. Visbal Cadavid³
Revista Salud Barranquilla,
Vol.32 no.3 Barranquilla Sept./Dec. 2016.

Baena, T. 2014. Análisis Financiero: Enfoque y Proyecciones. (2ª Edición) Recuperado de: <https://ebookcentral.proquest.com>

Evaluación Desempeño y gestión de los Gerentes de las ESE.
<http://www.boyaca.gov.co/prensa-publicaciones/noticias/2186-eval%C3%BAan-desempe%C3%B1o-y-gesti%C3%B3n-de-los-gerentes-de-las-e-s-e>

<http://aula2018.fitec.edu.co/course/view.php?id=897>-Gómez, Y. Blanca Ines. Estudiante Modulo Gestión Financiera en Salud.